

## *Carta de Marx a Engels, 18 de noviembre de 1869*

(Tomado de Marx y Engels, *Correspondencia*, Tomo II, Ediciones de Cultura Popular, México, 1972, páginas 131-132; también para las notas.)

*Londres, 18 de noviembre de 1869*

El martes pasado abrí la discusión sobre el punto nº1, *La actitud del Ministerio Británico para con la cuestión de la Amnistía Irlandesa*<sup>1</sup>. Hablé durante unos tres cuartos de hora, muy aplaudido, y luego propuse las siguientes resoluciones sobre el nº1:

### RESUELVESE:

Que en su respuesta a las demandas irlandesas de que sean puestos en libertad los patriotas irlandeses presos (respuesta contenida en su carta a Mr. O'Shea, etc., etc.) Mr. Gladstone<sup>2</sup> insulta deliberadamente a la nación irlandesa;

que entorpece la amnistía política con condiciones que degradan por igual a las víctimas del desgobierno y al pueblo a que pertenecen;

que habiendo saludado pública y entusiastamente, con la palabra de su posición responsable, a la rebelión de los esclavistas norteamericanos, ahora se pone a predicar al pueblo irlandés la doctrina de la obediencia pasiva;

que todas sus actuaciones con referencia a la cuestión de la Amnistía Irlandesa son la verdadera y genuina descendencia de aquella “*política de conquista*” por cuya fiera denuncia Mr. Gladstone desalojó del gobierno a sus rivales tories;

que el *Consejo General* de la “*Asociación Internacional de Trabajadores*” expresa su admiración por la forma animosa, briosa y firme en que el pueblo irlandés conduce su movimiento a favor de la amnistía;

que estas resoluciones serán comunicadas a todas las ramas de la “*Asociación Internacional de Trabajadores*” y a todos los grupos obreros vinculados a ella en Europa y en América.

Edicions Internacionals Sedov  
Serie Marx y Engels, algunos materiales

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)

---

<sup>1</sup> Cuestión de la amnistía irlandesa: reclamo de amnistía para los presos políticos fenianos, unido a una protesta por su tratamiento como convictos.

<sup>2</sup> Gladstone, William Ewart (1809-1898). Conservador al principio, se hizo liberal y líder del Partido Liberal. Ocupó los cargos de presidente del Consejo de Comercio y de ministro de hacienda; entre 1868 y 1892 fue cuatro veces primer ministro. Gladstone fue uno de los más característicos representantes de los intereses de clase de la burguesía inglesa por oposición a los de los terratenientes y obreros y a los de los pueblos oprimidos de las colonias británicas. A pesar de sus discursos liberales y pacifistas procedió, cuando fue necesario, a la sangrienta represión de rebeliones coloniales (por ejemplo, en Egipto). También llevó una lucha contra el movimiento nacional revolucionario irlandés y fue únicamente una nueva rebelión lo que le obligó a presentar a la Cámara de los Comunes dos leyes (en 1886 y 1893) por las cuales se le prometía a Irlanda ciertos derechos de autogobierno, de menor cuantía, dentro de la unión forzada con Gran Bretaña (*Home Rule*); el primer proyecto fue rechazado por la Cámara de los Comunes y el segundo por la de los Loes. Irlanda alcanzó su condición de “dominio” tan sólo en 1921, después de la lucha revolucionaria de 1919-1921.